
Es cena r I o e r
,
I t

.
I e o

Por Juan Arturo Brennan

Se da por hecho también la confirma
ción de Enrique Diemecke al frente de la
Orquesta del Teatro de Bellas Artes, que
es la orquesta de la ópera. Esto va de la
mano con la clara necesidad de renovar la
actividad operística en Bellas Artes, con
programaciones más imaginati vas y con
estrenos que son urgentes, sobre todo de
óperas mexicanas recientes, y la reposi
ción de obras importantes del repertorio,
y ojalá que a la Orquesta de Cámara de
Bellas Artes se le dé también un poco de
atención, '~~rque su estado es tr iste, con
siderando que es prácticamente la única
agrupación estable de cámara que hay por
estos rumbos.

Otro nombramiento musical interesan
te es el de Mario Lavista como asesormu
sical del mencionado Consejo Nacionalpa
ra la Cultura y las Artes. Lavista no sólo
es un buen compositor y un gran conoce
dor de música, sino que sabe cuáles son
las prioridades de la difusión musical en
México; es de esperarse que quienes lo
han nombrado le escuchen con atención ,
porque me consta de primera mano que
Lavista tiene buenas ideas para la promo
ción de la música, sobre todo la música
contemporáneay la música mexicana. Por
otro lado, el nombramiento de Lavista apa
ga por el momento la especulación sobre
la posible creación de una especie de zar
de /amúsica, concepto que se manejó mu
cho a fines del año pasado, y para el que
se mencionaban nombres que daban mie
do, mucho miedo.

Enotro ámbito, y a excepción del nom
bramiento de Luis Herrera de la Fuente, no
se ha producido aún el tradicional juego
de sillas musicales en nuestras orquestas,
de modo que sigue hasta el momento la
asociación de José Guadalupe Flores y la
Sinfónica de Xalapa; Sergio Cárdenas y la
Filarmónica del Bajfo; Eduardo Diazmuñoz
y la Sinfónica del Estado de México; Ma
nuel de Elrasy la Sinfónica de Guadalaja
ra. Más cerca de la metrópoli, tenemos
que se maneja con insistencia el nombre
de Fernando Lozano para hacerse cargo
del Conjunto Cultural Ollin Yoliztli , que in
cluye la sala de conciertos, la escuela de
música y danza, la escuela de iniciación
art ístlca, el taller de lauderla y algunas
otras inst ituciones. Esto querr ía decir, si
lo que se dice sobre la permanencia de En
rique Bátiz al frente de la Orquesta Filar
mónica de la Ciudad de Méx ico es cierto,
que Lozano y Bátiz tendrían que traba jar
muy de cerca con objetivos comunes.

De aquí, la mención de la escuela de
música nos lleva a plantear el ferviente de
seo de que a medida que se sigan hacien-

com o continui dad en cuanto a proyectos
y planteamientos de t rabajo en general, la
permanencia de Enrfquez al frente de los
traba jos musicales en Bellas Artes pare
ce garantizar la supervivencia de un even 
to fundamental en nuestro ámbito sono
ro : el Foro Intemacional de Música Nue
va, que en 1988 tuvo su décima edición,
y que sin duda es la más importante ex
presión de la música contemporánea en
nuestro medio. Al mismo tiempo, la pre
sencia continuada de Enrlquezen los asun
tos musicales del lNBA podrla permitir que
sus solistas y conjuntos estuvieran invo
lucrados y comprometidos con la música
mex icana de hoy.

Ahf mismo, en Bellas Artes, se ha norn- :
brado a Luis Herrera de la Fuente como di
rector de la Orquesta Sinfónica Nacional ,
organismo al que le urge una renovación
de todo a todo: repert orio, personal, difu-
ión, programación y, sobre todo, actitud

ante la música. La experiencia previa de
Herrera al frente de la OSNy el aprecio que
le tiene el público podríanser factores po-
iti vos para la renovación de la Sinfónica

Nacional. Y claro, en cuanto se supo de
la d signación de Herrera de la Fuente, co
m nzaron los rumores sobre la inminente
de aparición de la Orquesta Sinfón ica de
Min ría, y de la Academia de Música del
Palacio de Minerfa que le da sustento, pe
ro obre ello no hay nada en claro.
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I prim t h cho not bl d todo este
a unto ,In ud , 1 t n r da crea
ción d I Con jo N e on I p ra la Cultura
y I Art , n tltuclón que, al m nos por
el mom nto , v ndría tituir la muy
anunci d cr ción d una Secretarfa de
Cultura, proy cto que ha ta el momento
no ha cri talizado. Supongo, en pr incipio,
que entr u muchas func iones el Con
sejo tendrá la d dar ciert a unidad de pro
pósit o I t r b jo musical que en nuestro
m dio su I r a lzarse de una manera dis
persa, fr gm ntada y anárquica . A partir
de la creaci ón d I Consejo, se han produ
cido nombramiento s importantes que sin
duda infl uir n directamente sobre el que
hacer mu sical en México. El prim ero de
ellos es la ratificación del compositor Ma
nuel Enriquez como director de Música en
el INBA. Además de lo que esto significa
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Enrique B6tiz

E
semillero de-m úsícos de buen ni
mientras todo ello se logra , tratar d
var a provincia lo mejor que se t i n
metrópoli en materia de música , no a tra 
vés de festivales personalizados y c rf _

mos en talo cual ciudad de un estado, _
no con una planeación eficiente y c
micamente viable.

Todo lo planteado, tanto en la c pit
como en la provinc ia, podría ser compl 
mentado a través de un uso inteligent d
los medios (radio y te levisión) para Id .
fusión de la música, a través de pi
paclficos de cada institución cre dora
promotora de la mús ica. Paralelam nt ,
habríaque amplia r la cobertura de la pu 

blicaciones especializadas en mú ita, d
mayor énfasis en la investigación a trav
de instituciones como el Cenidim, y po
yar en lo posible la grabac ión de disco d
música mexicana de concierto, en v z
utilizar los escasos recursos dispon bI
para ello en grabar aburridos refr ito d
Tchaikovskyo malos arreglos de lo
tles, que no es lo nuest ro.

Unavez mencionados somerament
gun03puntos de interés musical r f o
.al INBA y algunas otras instituclone ,
nalizoesta nota con algunas oonalder
nessobre la UNAM, que es otro im
tlsimo polo de difu sión musical en M
co. Hasta este momento, no se han d d
cambios en el Departamento de Act vd ·
des Musicales, ni en la dirección de I
larmónica de la Univeraidad, qu ue
jo el mando de Jorge Velazco. Sobre to
hay que recordar que Velazco pre tÓ
desde septiembre de 1988 su progr m
de actividades, que cubre liasta julio d
1989, y que la OFUNAM cuenta con un
patronato en cuya creac ión Velazco tuvO
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